

137^e CAFE PHILO-PSY

Animé par

Jean-Paul CHARTIER Psychanalyste et Denis SOUCHON, Economiste

CAFE DE LA CLOCHE

4, rue de la Charité - Lyon 2^e

Le Vendredi 10 Octobre 2014 à 20 heures

Oser l'impossible jusqu'au sacrifice

comme jadis Prométhée,

est-ce ce qui manque à notre humanité repue ?

Avec Nikos LYGEROS,

Philosophe des mathématiques et linguiste

Le sacrifice de Prométhée n'est pas celui d'un martyr.

- Il déroba aux dieux le feu pour l'apporter aux hommes. Puni, il fut enchaîné au sommet du Caucase, un aigle lui rongant le foie qui se régénérerait sans cesse – mais d'un créateur qui malgré la conscience des obstacles insurmontables ne s'est pas réfugié dans l'apraxie face à l'impossible. Et s'est transcendé pour façonner l'humanité via l'impensable et engendrer le nouveau monde après le crépuscule des dieux – si crépuscule des dieux il y a –

Au-delà de son mythe, il passa pour avoir enseigné aux hommes les fondements de la civilisation : l'art de bâtir, de dompter les animaux, de travailler les métaux, de guérir les maladies, d'écrire et d'essayer de lire dans l'avenir.

Il fut ainsi à l'origine du schéma mental de l'évolution de l'humanité qu'on retrouvera dans la philosophie des Lumières bien au-delà des sociétés d'indifférence et d'oubli.

Ce vecteur de la modernité réfutant ce renoncement a inspiré Eschyle, Byron, Shelley et bien sûr le romantisme allant de Napoléon à Hugo, Beethoven et Goethe et jusqu'à Marx, Gide et bien évidemment Nietzsche.

La prise de risque pour s'en sortir reste l'image du héros.

Est-il nécessaire d'être un héros pour tenter l'impossible ?